
新华社电 记者日前
从山西省应急管理厅了解
到， 为防范化解安全生产
领域重大风险， 山西将7类
非煤矿山增列入关闭条件
范围， 拟定关闭不具备安
全生产条件非煤矿山58家。

据了解 ， 除符合国务
院安委办印发的 《关于做
好关闭不具备安全生产条
件非煤矿山工作的通知 》
范围内的非煤矿山外 ， 山
西规定符合以下7种条件之
一的也可列入关闭计划 ：
长期停产停建、 复工复产
无望或扭亏无望， 自动提
出关闭的； 未依法取得采
矿许可证、 工商营业执照、
安全生产许可证等证照 ，
非法违法建设和运行的 ；
关闭后擅自恢复生产的 ；
存在越层越界开采违法行

为， 且拒不整改的 ； 采矿
许可证和安全生产许可证
到期未提出延期换证申请
的； 位于保护区内且被国
土部门吊销采矿许可证的；
“头顶库” （下游1公里距
离内有居民或重要设施的
尾矿库） 或者下游3公里直
接威胁区域内有居民区和
重要工业设施 ， 无法采用
其他方式整改治理的。

截至2018年底 ， 山西
省共有2713家非煤矿山企
业。 今年4月， 山西省应急
管理厅启动了深化非煤矿
山安全生产专项整治工作，
针对金属非金属地下矿山、
金属非金属露天矿山 、 尾
矿库、 选矿厂 、 石油天然
气开采项目 、 小型石料厂
等开展为期约7个月的专项
整治和隐患排查治理。

7类非煤矿山列入关闭计划

供给不足配套不够，
激活“夜经济”该如何破题？

新闻06【国内】

推出24小时“无人车管所”
新华社电 记者 23日

从杭州公安交警部门了解
到，杭州现已开启建设“智
慧车管”模式，通过24小时
开放的“无人车管所”“全流
程管家式”受办新模式等创
新举措，实现车辆登记单笔
业务办理时间缩短50%。

走进杭州的24小时“无
人车管所”， 就能发现门口
贴着一张业务办理种类表。
这里能办理两大类业务，分
别是包括补领号牌、补换领
行驶证在内的机动车业务
和期满换证、转入换证等的
驾驶证业务。里面整齐地放
着5台自助设备， 其中最吸
引大家的是一台 “警医通”
驾驶员自助体检机。

“以往驾驶员如需办理
驾驶证到期换证业务，需专
程前往医院体检后，在工作
时间到杭州市车管所再行
办理。” 杭州市车管所牌证
科工作人员钱春花介绍 ，
“通过‘无人车管所’驾驶员
自助体检系统，驾驶员随时

都能来办理换证业务，装有
体检系统的设备的精度甚
至比医院体检更加标准。”

除了24小时“无人车管
所”带来的新体验，车辆登
记业务办理环节的模式创
新同样便民。

目前，杭州市车管所已
打造车辆登记“全流程管家
式”受办新模式，即全程为
办事者提供 “一对一”专享
服务，实现办事者“一次排
队、一次受理、一次办结 ”。
“单笔业务办理时长是过去
的一半，有效杜绝检验环节
曾经‘中介’‘黄牛’扎堆、秩
序性弱等现象。” 杭州市车
管所检验科科长魏宁说。

据了解 ，目前 ，该模式
初步建设任务已基本完成，
实现车辆登记单笔业务办
理时间缩短50%，网上办件
量同比上升12%。多措并举
下，杭州市车管所本部窗口
业务量明显分流， 今年3月
以来， 日均业务量减少近
100笔，降幅达到10%左右。
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全面加强“水中大熊猫”江豚保护
新华社电 长江江豚

被誉为 “水中大熊猫”。 为
进一步做好长江江豚等珍
稀濒危物种和水生生物多
样性保护等工作 ， 江西省
近日出台实施意见 ， 明确
通过加强江豚重要栖息地
保护， 开展江豚科学研究、
救护技能培训， 完善江豚
遇险救护应急工作机制和
巡护制度等手段，全面加强
长江江豚保护。

江西省提出，将以老爷
庙、龙口、康山河等江豚重
要栖息地为重点， 对捕捞、
采砂、 航运等加大监管力
度， 减缓人类经济活动影
响；完善江豚遇险救护应急
工作机制和巡护制度，减少
江豚非正常死亡；在江豚重
要分布水域建立视频监控
系统，运用大数据、无人机

等科技手段，提升江豚保护
的科学管理水平。

在全面加强长江江豚
保护的同时，江西省还将通
过稳步推进重点水域禁捕、
在重要水生生物产卵场等
地实施生态修复工程、科学
开展增殖放流、健全生态补
偿机制等举措，建立健全水
生生物保护管理体制，力争
到2025年，水域生态环境恶
化和水生生物多样性下降
趋势基本得到遏制。

长江江豚是我国特有
珍稀淡水哺乳动物，是长江
水生生态系统的指示性物
种。受多种因素影响，长江
江豚的自然种群数量急剧
减少，处境极度濒危。其中，
鄱阳湖为长江江豚主要活
动区域，江豚数量占全国种
群总数的一半左右。

夜幕降临，华灯初上，火热的“夜
经济”才刚刚开始。食、游、购、娱、体、
展、演等各项活动，令夜间消费成为
城市经济的新亮点。

不过，记者近期调研发现，相较
于消费者的旺盛需求，我国“夜经济”
发展还存在优质供给不足、城市配套
不够等短板。如何更好激活城市“夜经
济”，让城市“夜活力”释放出更多增
长动力，仍待破题。

优质供给不足，
夜间消费“菜单”待丰富

2019年春节期间， 西安 “大唐
不夜城”、 重庆两江夜游、 西双版纳
“澜沧江湄公河之夜” 等夜间体验项
目火爆； 今年元宵节， 故宫首次开
放 “紫禁城上元之夜” 活动， 门票
一开售便 “秒光” ……

专家指出， 夜游项目的火爆，一
方面折射出现代人对夜间消费的刚
需，另一方面也暴露出目前夜间消费
项目还远不能满足消费者需求。

以旅游为例，中国旅游研究院的
一项调查显示，我国近八成旅游企业
夜游产品投资规模不足20%；参与调
研的657家旅游企业中 ，72.99%的旅
游企业提供的夜游产品品类在30%
以下，79.24%的旅游企业夜游产品收
入不足30%，夜游产品供给在数量和
质量上仍有较大提升空间。

高舒云在秦皇岛市的某国企工
作，她告诉记者，晚上下了班很希望
泡泡书店、图书馆、博物馆，或是看场
话剧表演，但图书馆、博物馆早早就
关了门，文艺演出更是选择不多。

“目前我国城市夜间经济多以餐
饮、购物等消费为主，夜间消费供给
结构还需进一步优化，顺应消费者由
商品消费向服务消费升级的趋势。”

中国贸促会研究院国际贸易研究部
主任赵萍说。

商务部流通产业促进中心现代
服务业处处长陈丽芬建议，应加快培
育影视 、娱乐 、旅游 、保健 、体育等
服务产业， 营造更多夜间消费场景，
丰富夜间消费“菜单”，同时鼓励商家
针对不同消费群体，提供个性化定制
产品。

存在同质化现象，
“夜经济”配套服务不足

“出门旅游会发现， 几乎每个城
市都有夜市， 其实就是些商业街，长
得都差不多， 里面的品牌也大同小
异。”郑州市民赵女士向记者抱怨道。

记者调研了解到， 除少数城市
外 ， 目前很多城市发展 “夜经济 ”
尚不能形成品牌特色， 存在内容同
质化现象。

中国旅游研究院院长戴斌指出，
发展“夜经济”，应充分挖掘本地夜间
休闲资源、场所和项目，结合自身文
化特点，打造休闲娱乐项目，如苏州
评弹文化、天津相声文化等，都是当
地发展“夜经济”可充分结合的优势
资源。

中国旅游研究院的调查显示，限
制游客夜间体验的因素中，受访者担
心安全问题占比49.4%， 夜间交通不
便占比25.8%。

汉光百货董事长王小雨认为 ，
“夜经济” 配套服务还远远不足。 一
方面要延长公共交通运营时间， 保
障消费者夜间出行， 另一方面， 针
对餐饮等行业垃圾清运的时间也要
适当延长。

上海浦江游览集团有限公司副
总经理洪朝辉说，黄浦江夜游十分火
爆，企业一直想发展水岸联动、日夜

对接的游船经济，但涉及商务、文旅、
交通、环境、市场监管等诸多管理部
门，他希望政府加大“放管服”力度，
为企业发展“夜经济”提供便利。

考验城市管理，
规划要先行

大城市夜间消费人、车流量都比
较大，能否保证充足的停车位？部分
城市公交、地铁停运时间较早，如何
解决夜间出行便捷化问题？安全保障
措施是否到位？ 如何避免光污染、噪
音扰民？发展“夜经济”，考验着城市
管理的方方面面。

“城市发展‘夜经济’，需要政府
加强顶层设计，提升配套服务，创造
便利的产业环境。对可能存在的食品
安全、环境污染等问题，要加强监管，
为产业良性发展和消费者权益保护
提供更好的政策环境。”赵萍说。

为发展夜间经济，一些城市正在
规划先行，先行先试。

例如，上海鼓励各区建立“夜生
活首席执行官”制度，编制夜生活集
聚区发展规划，打造地标性夜生活集
聚区。试点在部分区域增加夜间停车
位、出租车候客点、夜班公交线路；北
京市政府提出，将出台繁荣夜间经济
促消费政策， 鼓励重点街区及商场、
超市、 便利店适当延长营业时间；天
津提出， 在２０１９年底前打造形成６个
市级夜间经济示范街区；晚２０至２４时
放宽相关摆卖管制等……

国际上也不乏可供借鉴的经验
做法。 为繁荣夜间文化市场消费，法
国规定新戏剧上演可减免税收；韩国
地方政府在城市核心商圈举办“夜猫
子夜市”等夜间活动，促进民众夜间
消费；伦敦推出夜间地铁， 每周五和
周六运行。 据新华社

几年前， 在法国巴黎气候大会
会场的4号厅， 北京市房山区一个普
通中国家庭低碳环保生活的故事被
印在宣传单上， 作为样本家庭向各
国参会者发放， 让人们看到中国老
百姓对低碳环保生活的执着追求。

欧阳湘萍一家居住在房山区阎
村镇绿城百合公寓， 是一个三世同
堂的四口之家。 在老一辈的影响下，
她和家人一直践行着低碳环保的生
活理念， 同时积极影响着身边人。

“低碳环保生活并不是以降低生
活品质为代价， 而是从改变一些生
活习惯开始。” 欧阳湘萍说， 过去她
家每月要用200多度电， 直到在一次
讲座中得知， 家用电器待机时仍然
会耗电 ， 开始坚持 “硬断电 ” 后 ，
每月家庭用电总量下降了七八十度。

在入住百合公寓之初， 欧阳湘
萍曾参加 “自然之友” 低碳家庭改
造项目， 对坚持低碳环保理念产生
了进一步影响。 改造过程中， 她将
许多低碳观念应用于家庭装修布局
上。 比如， 用砖砌厨卫柜体， 避免
柜体在湿度大的环境下老化更换带
来的浪费； 使用硅藻泥、 绿植调节
湿度 ， 同时利用窗帘等调节温度 ，
炎热的夏天不用开空调， 而冬季采
暖则使用每平方米只需10元的低能
耗地暖。

一家人自行设计的家庭中水回
收利用系统， 可以充分使用每一滴
水资源： 首先， 欧阳湘萍在洗衣机
下方垒起一个40厘米高的蓄水池 ，

平时可以把洗衣机的排水攒起来 ；
其次， 在洗衣机上方的空间安装了
一个200升的水箱， 并在蓄水池边装
了一个小型水泵， 等蓄水池水满了
就用水泵抽到水箱里储存； 还用软
管将水箱与马桶相连， 这样水箱可
以随时为马桶水箱补水。 家里的洗
澡水 ， 欧阳湘萍也都用浴缸存住 ，
这样当水箱的蓄水软管放到浴缸时，
洗澡水也能回收到水箱中进行二次
利用。

此外， 欧阳湘萍还给水龙头安
上了 “节水嘴”。 每当看见洗手时水
哗哗地流， 欧阳湘萍都会觉得心疼，
于是她找到了一种安装在水龙头上
的 “节水嘴”。 这是一个触碰式的小
按钮， 每次在抹肥皂时只要用手背
轻轻一碰 ， 就能把水流临时关闭 ，
抹完肥皂再一碰 ， 水又流出来了 ，
这个小装置节约了以前洗手用水量
的一半。

对于家里的 “节水经”， 欧阳湘
萍24岁的儿子曾经有些抵触。 “他
对我说， 一吨水才几元钱啊？ 费这
个劲儿干嘛？ 我告诉他， 北京是一
座缺水的城市， 如果每个人每个家
庭都能从自己做起 ， 节约一点水 ，
积少成多， 将会是一个很可观的数
字。” 让欧阳湘萍高兴的是， 家中的
节水 “实验” 让儿子的观念悄悄发
生了转变， “无论是读书还是工作，
他都会给身边的人分享家里的一些
做法。”

在欧阳湘萍的家中， 瓜果皮也

几乎全部用来自制酵素， 这些酵素
既可以做花肥， 也可以用来制作清
洁用品。 日常生活中使用的洗洁精
等化学制剂使污水污染度高， 不利
于回收再利用。 为了最大限度地节
约并回收利用这部分水， 欧阳湘萍
一家人用瓜果皮、 菜叶等自制环保
酵素代替洗洁精。 “3份果皮加10份
水再加1份红糖， 用大矿泉水瓶密封
储存3个月以上， 每次洗菜用两瓶盖
就可以代替洗洁精、 果蔬净， 洗碗
时和茶籽粉一起用， 刷完的锅碗和
用洗洁精效果一样， 还可以代替芳
香剂洗衣服除异味， 下水管堵了也
可以用它去疏通。” 欧阳湘萍说。

抽油烟机里的废油加上烧碱 ，
被用来做成了肥皂， 洗涤用品都是
有机的 ， 没有化学添加剂 ； 葱皮 、
土豆片以及园子里的枝叶、 快递箱
纸壳之类的垃圾， 也被用来做堆肥；
阳台加装了太阳能热水器， 一年四
季基本上都能用……实际上， 欧阳
湘萍家还有很多低碳环保生活的
“小窍门”， 让人眼前一亮。

欧阳湘萍一家在享受自己的低
碳节能生活的同时， 也积极关注公
益环保事业。 长期以来， 她和儿子
利用业余时间， 以志愿者身份积极
参与多个公益项目， 如低碳家庭展
示活动、 废弃物与生命课堂、 蓝天
实验室的公益讲座行动等。 “低碳
环保不仅能让个人生活变得简单快
乐 ， 更是对资源的保护和充分利
用。” 欧阳湘萍说。 据新华社

应对全球气候变化，一个普通中国家庭能做什么？

江 西

山 西

杭 州


